

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>45</sup> mañana, 2, y 3<sup>30</sup> (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7<sup>15</sup> mañana, y 4<sup>50</sup> tarde.

De La-Puebla á Palma: 3<sup>30</sup> (mixto), 7<sup>40</sup> m., y 5<sup>15</sup> t.

De La-Puebla á Manacor: 7<sup>40</sup> m., 2<sup>30</sup> y 5<sup>15</sup> (mixto) t.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Francisco Javier, de la Compañía de Jesus.

Los santos mártires Claudio, tribuno, y su mujer Hilaria, y sus hijos Jason y Mauro, con setenta soldados, en Roma; de los cuales el emperador Numeriano mandó que á Claudio le ataran una gran piedra al cuello, y le echaran al rio; y que sus hijos y soldados fuesen degollados. Hilaria, habiendo dado sepultura á sus hijos, estaba en oracion junto á su sepulcro donde le prendieron los gentiles, y entre las manos de estos murió en el Señor.

El martirio de san Casiano, en Tánger en la Mauritania.

Los santos mártires Claudio, Crispino, Magina, Juan y Estéban, en Africa.

Santa Acricola, mártir, en Hungría.

El martirio de los santos Ambicio, Víctor y Julio, en Nicomedia.

**CULTOS.**—Mañana miércoles.—En el Socorro continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las siete continuará la novena, á las diez misa mayor. Al anocheecer rosario continuacion de la novena de la Purísima y la reserva.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

## SECCION NACIONAL.

### CARTA PONTIFICIA.

En el calor de una apasionada polémica sobre la vida y hechos de Mons. Dupanloup, han debido tal vez traspasarse los límites de la moderacion por los periódicos franceses empeñados en ella *L'Univers*, *Le Français*, *Le Monde* y *La Defense* cuando Su Santidad se ha creído en el deber de intervenir en el debate; no para rehabilitar la memoria del difunto, sobre el cual va dando ya su fallo la historia imparcial, sino para aconsejar á los contendientes el cese de esa controversia, que en el actual estado de la nacion francesa puede traer inconvenientes.

Hé aquí el documento dado por nuestro santísimo Padre Leon XIII en forma de carta al ilustrísimo señor Nuncio de Paris:

Ilmo. y Rmo. Señor:

En medio de las amarguras y de las dificultades que Nos oprimen y Nos asedian, cuando los enemigos de la Iglesia la hacen una guerra tan encarnizada, nada podría traer á Nuestro corazon más grato consuelo que la union de los católicos que sostengan unidos todos los asaltos y se ligen para resistir en comun. Y por el contrario, Nos no podemos ver sin vivo dolor que en una y otra parte se despiertan entre los católicos querellas intestinas.

En Francia, sobre todo, preciso es reconocerlo, han estallado esas querellas estos últimos tiempos con creciente ardor, recayendo la responsabilidad principal del mal sobre los escritores y especialmente sobre los periodistas. Sus apasionadas polémicas, sus ataques contra las personas, sus acusaciones y recriminaciones incansables, al par que dan cotidiano alimento á las disensiones, hacen cada día más difíciles la pacificacion y la concordia fraternales. Y esto cuando si hay una nacion á la que Nos preferentemente hayamos manifestado Nuestra solicitud y á la que Nos hayamos recomendado con más frecuencia y mayor instancia la union en la fe y en la caridad de Jesucristo, es seguramente la Francia.

Cuantas veces Nos hemos tenido la ocasion de dirigirla Nuestra palabra, ese ha sido el principal objeto de Nuestras más apremiantes exhortaciones. Porque, en efecto, cuando en el seno de esa nacion, todo género de sectas y de enemigos se unen para atacar de todas las maneras la Religion y la Iglesia de Cristo y nada descuidan de lo que pueda separar

de todos los organismos de la vida social su saludable influencia, ¿cuál es el supremo interes para la Iglesia? El de que sus hijos cesen de consumir el tiempo y sus fuerzas en acusarse y combatirse, dejando de ese modo á sus adversarios la mayor facilidad para llevar más y más adelante sus designios impíos.

Movido por esas consideraciones, Nos nos dirigimos á Nuestro representante cerca de la nacion francesa, tan noble y por Nos tan amada, á fin de que useis de todos los medios que vuestra presencia en su país y el conocimiento de los hombres y de las cosas puedan sugeriros para que cesen entre Nuestros hijos los disentimientos de que tanto Nos lamentamos. Apoyándoos en las causas á que Nos acabamos de aludir, tratad de obtener de todos, y particularmente de los redactores de los periódicos, que den ahora de mano á toda discusion sobre las materias que les dividen; que todos, sin distincion, se atengan con completa docilidad y tranquilidad de ánimo á las enseñanzas de la Santa Sede sobre esas cuestiones; que todos unidos en un mismo sentimiento y seguros por ello de que se hallan en la vía de la verdad, no se propongan en adelante sino un objeto: consagrar todas sus fuerzas á la defensa de la Religion y á la salvacion de la verdad amenazada.

La Santa Sede, por su parte, fiel á la mision que ha recibido de enseñar á todos los pueblos y de preservar á los fieles del mal, sigue con atenta y vigilante mirada todo lo que ocurre en el seno del Catolicismo, y, cuando lo juzgue necesario en lo porvenir, como no ha dejado de hacerlo en el pasado, dará oportunamente, por sus enseñanzas, luz y direccion. A la Santa Sede sobre todo, y tambien, bajo su dependencia, á los demas Pastores establecidos por el Espíritu Santo para gobernar la Iglesia de Dios, pertenece de derecho el magisterio doctrinal. El deber de los fieles en este punto se reduce á aceptar las enseñanzas que se les den, conformando con ellas su conducta y secundando las intenciones de la Iglesia.

Los periódicos católicos deben ser los primeros que en esto den el ejemplo. Porque, en efecto, si la accion de la prensa hubiera de conducir á hacer más difícil para los Obispos el cumplimiento de su mision; si de ello resultara un desfallecimiento en el respeto y la obediencia que les son debidos; si el orden jerárquico establecido en la Iglesia de Dios pudiera ser afectado y perturbado arrogándose los inferiores el derecho de juzgar de la doctrina y de la conducta de sus verdaderos maestros y pastores; la obra de los periódicos no sólo sería estéril para el bien, sino que, por más de un concepto, sería grandemente dañosa y perjudicial.

Que para el cumplimiento de esa mision y de los demas gravísimos deberes que os incumben, os conforte la bendicion apostólica, que Nos os damos como prueba de Nuestro especial afecto.

Leon XIII Papa.

Del Vaticano el 4 de Noviembre de 1884.

De este documento han querido sacar los liberales y católico-liberales nada menos que lo que se dice ya en términos crudos la condenacion de *L'Univers*, y no sólo de este excelente periódico, incansable martillo de la herejía moderna, sino, lo que es más grave, de lo que se apellida su escuela, que no es tal escuela, sino la pura y limpia ortodoxia católica. Nada más calumnioso, por no decir nada más liberal. Nótese para esto los siguientes puntos:

1.º La amonestacion del Vicario de Dios no se dirige á *L'Univers* solamente, sino á los cuatro periódicos sostenedores de la viva y apasionada polémica que ha mandado suspender Su Santidad.

2.º Su Santidad no dice una palabra ni hace una alusion siquiera al punto concreto de la cuestion que se ventila, que es el juicio histórico sobre la vida pública de Mons. Dupanloup.

3.º El Papa recomienda como siempre la obediencia y sumision jerárquica, que es doctrina ge-

neral de la Iglesia, que sin dejar de ser católico no se puede negar.

4.º El Papa recomienda la union de todos los buenos católicos, pero no recomienda ni mucho menos la union entre católicos y sectarios del Liberalismo. Antes bien en otro documento de gran resonancia europea, la carta al ilustrísimo señor Obispo de Perigueux, acaba de declarar que la única base firme para la verdadera union de los católicos debe ser el *Syllabus aceptado y practicado*. Entiéndase bien: aceptado y practicado.

Cae, pues, como castillo de naipes toda la calumnia liberal y católico liberal.

Sigue siendo el periódico *L'Univers* el primer diario católico del mundo, heredero fiel de las tradiciones de su fundador el gran Veillot, *cujus memoria in benedictione est*.

Sigue siendo nuestro deber combatir á todo trance toda union que se predique ó se proyecte entre católicos y liberales, tan absurda como sería entre católicos y protestantes, que protestantes son, y ni un punto menos, todos los sectarios conscientes del Liberalismo.

Seguiremos, pues, en lo firme cuantos hasta hoy hemos sostenido esas doctrinas, á no veniros nueva y muy distinta explicacion de ella por parte, no de los diarios liberales, que son maestros de error, sino de la santa Iglesia, único oráculo de la verdad.

Por de pronto esta amonestacion del Papa á los dichos periódicos ha dado lugar á un gran rasgo de humildad de *L'Univers*. Siempre se ha mostrado el más humilde de todos este esclarecido periódico. Mientras la prensa enemiga disputa sobre si condena ó no á *L'Univers* esta palabra del Papa, el gran periódico la inserta, á las dos horas de haberse hecho pública en Paris, en la primera seccion de su parte editorial, y la acompaña con el siguiente nobilísimo comentario:

«Todo acto del Papa es una enseñanza. Al dejarse oír esta grandiosa voz los católicos no solamente deben inclinarse y obedecer; deben tomar la resolucion de sostener y defender en toda su integridad la palabra pontificia. Esto es lo que siempre ha hecho *L'Univers*.

«Otros en distintos casos han medido su obediencia por el carácter del documento que se imponía á sus respetos. Jamas hemos conocido ni queremos tampoco conocer estos regateos. El Papa ha hablado; todo queda dicho.

«Si observamos esto, no es precisamente para afirmar, con motivo de la reciente carta del Santo Padre, una sumision de la cual nadie puede dudar.

«Otro es nuestro objeto. Queremos reconocer altamente que sus avisos nos alcanzan y que tenemos obligacion de apropiarnos una parte de ellos. Esta porcion nuestros adversarios de ayer la agrandarán mucho, y el enemigo comun, con ánimo de debilitarnos, la ensanchará más todavía. ¡Que importa! Más vale, en semejante caso, dejarse cargar demasiado, que no, á ejemplo del fariseo, rechazarlo todo sobre el hermano.

«Si, puesto que la autoridad lo declara, las últimas polémicas han rebasado la medida, y á fuerza de prolongarse han acabado por ser inoportunas. No es, pues, este ya el momento para ninguno de nosotros de atribuir á otro la responsabilidad de la iniciativa; es el momento de confesar que hubiera sido mejor apasionarse menos y detenerse más pronto. Esta confesion hacemosla con toda nuestra alma.

«Esto no basta aun. Al propio tiempo que lamenta, dirigiéndose á todos, el carácter de las últimas polémicas, el Papa nos manda, á todos tambien no agitar al presente las cuestiones que nos dividen. El enemigo que niega la verdad y el pretendido conservador que, llamándose católico, corrompe las costumbres, deben ser de aquí en adelante el objeto de nuestros ataques.

«La obediencia, que nada nos costaría aunque fuera difícil, nos es en este punto muy fácil. *L'Univers*, manteniéndose firme, según confiesan sus

## CORREO DE AYER.

## EL MOTIN DE PARIS.

Los obreros sin trabajo trataron de tener una reunion, y el Gobierno, para precaverse por lo que pudiera suceder, concentró más de mil agentes de orden público y preparó dos escuadrones de caballería.

La reunion se verifica, se constituye la mesa, y lo primero que se hace es dar lectura de las comunicaciones de varios comités anarquistas, y una violenta, pero no se trascibe, de los emigrados españoles, y otra de Ginebra, en la que constan estas palabras cubiertas de aplausos:

*Ha llegado la hora de no pedir nada y de cogerlo todo para los que se mueren de hambre.*

Se lee tambien otra comunicacion más grave de soldados de Paris y de Vincennes.

La de los primeros dice: «Cuando os lanceis á la calle, nos uniremos á vosotros. ¡Abajo los galones!» La de los segundos era más expresiva: «Apresuraos, dice: nosotros ansiamos llegue el momento de probar nuestro odio á los galones. Acabemos y lancemónos á la calle gritando: ¡Libertad ó muerte!»

Empieza en seguida el desfile de los oradores, que predicán todos el motin, y hay entre ellos quienes proponen que sin más espera se saqueen las prenderías y otras tiendas.

Por fin se aprueba la siguiente tranquilizadora proposicion:

«Los obreros sin trabajo, convencidos de que la sociedad actual está basada sobre el robo; que sólo los productores de la riqueza social son los que sufren las privaciones; que el parlamentarismo y el gubernamentalismo actual son impotentes para mejorar el estado de cosas que exige una revolucion...»

Declaran que se separan de los políticos de todas las opiniones;

Afirman que sólo la violencia triunfará de la tiranía del capital;

Creerán que ha llegado el momento de emplear la violencia;

É invitan á todos sus compañeros á que olviden todas las preocupaciones sobre la propiedad, y que se organice un gran *meeting* en la vía pública.»

Salen los obreros, oyéndose algunos gritos de *¡Viva la Commune! ¡Mueran los burgueses!* Pero antes de llegar á la calle, llena de agentes que iban dispersando los grupos, cuando de pronto se emprende una lucha encarnizada. Un agente es perseguido, alcanzado y pisoteado por la multitud; otro recibe un palo en la nuca que le deja sin sentido; otro una puñalada, y la pelea sigue hasta que un peloton de la Guardia republicana penetra á caballo y sable en mano en la calle, barriéndola y causando algunos heridos.

Se hacen unos setenta presos y se restablece la tranquilidad en la calle.

Pero empieza el motin en la prensa. *El Grito del Pueblo* dice que el Gobierno había preparado una emboscada para cebarse con sangre del pueblo. Rochefort le llama á Ferry un *ser innoble que participa de la naturaleza de la pulga y del chacal*, y otros muchos hablan de «la sangre generosa del pueblo bárbaramente vertida en ese motin preparado por el Gobierno y provocado por los agentes.»

Como se ve, donde mandan los liberales y donde hay liberales, sean conservadores, sean republicanos, sucede lo mismo y se habla lo mismo.

— Propaganda socialista. — Dice *Il Tempo* de Venecia:

«Trabájase aquí activamente para una organizacion general de obreros, y se dice que hay más de 45.000 obreros inscritos en la organizacion. Y para aumentar esta cifra si es posible, se ha fundado un periódico, la *Favella*, que se dedica casi exclusivamente á la propaganda. El movimiento inspira grandes temores á los hombres de orden y á los burgueses; pero el Gobierno de Humberto lo ve con la mayor indiferencia.

— Propaganda socialista en el ejército de Austria-Hungría. — De la informacion que se ha hecho por el reciente descubrimiento de folletos socialistas en el cuartel de Oimutz, resulta, según los periódicos austriacos, que un soldado de ingenieros recibía y propagaba hojas socialistas. El soldado está preso, juntamente con otros siete, á quienes se han encontrado los folletos. Sin embargo, resulta tambien de la informacion que se ha llevado á efecto con el mayor cuidado, que no se había llegado á organizar ninguna asociacion clandestina en el regimiento, y que estos hechos sólo tienen importancia como síntomas.

El socialismo en accion. — Los terratenientes de uno de los Principes rusos que tienen más propiedades se han repartido éstas bonitamente, habiendo sido necesario enviar dos batallones de tropa para hacerles volver en razon, lo cual sólo se ha conseguido despues de una batalla formal.

Socialismo en Francia, en Italia, en Austria, en Rusia, en Alemania y en España.  
¡Y se toman precauciones contra el cólera!

## GUERRA DEL TONKIN.

La situacion de los franceses en el Tonkin es, contra las afirmaciones del Ministro de Marina, muy poco satisfactoria. Tan poco satisfactoria, que los 24.000 hombres que llevó el General Briere de l'Isle se hallan ocupados únicamente en guardar una línea defensiva que se extiende de Este á Oeste, con objeto de impedir los ataques de los chinos, principalmente por el Norte.

A tiro de fusil de Quang Yen, á orillas del mar está el campamento de los chinos. En todo el litoral del Vonkin los piratas hacen horrores. Los dos únicos avisos, el *Parseval* y el *Hamelin* no bastan para contener á estos piratas que ejercen su oficio con la mayor impunidad. La flotilla, compuesta de 33 navios, apenas si basta para vigilar los rios grandes y pequeños.

El General Briere de l'Isle espera con impaciencia las tropas que se le han enviado. Se cree que destinará una parte de ellas para combatir á los chinos y otra para purgar de bandidos y piratas la comarca de Delta, donde hay tantos que no se puede aventurarse á quinientos metros de las posiciones francesas sin ser atacado por ellos.

Hace tres años que Hanoi fué tomada por el comandante Riviere, y año y medio sucumbió éste bajo las balas chinas. Cuatro meses despues el General Bouet se apoderó penosamente de la capital del Tonkin. Pronto hará un año que el almirante Courbet se apoderó de Sontay. La caída de Bac-Ninh y de Hang-Hoa vinieron poco despues.

Parece que despues de todo esto iba á lograrse la pacificacion del Tonkin y á conseguir los franceses lo que se habían propuesto. Pues en realidad á cada nuevo esfuerzo se ponía peor su situacion. A los 300 hombres del comandante Riviere, sucedieron los 3.000 soldados que llevó el General Bouet, y á éstos los 30.000 que hoy cuenta el General Briere de l'Isle. Y la pacificacion de Delta sigue tan incierta como al principio. Los piratas viven hoy, como hace dos años, á expensas de las ciudades que saquean, haciendo imposibles todas las relaciones comerciales entre los franceses y los indígenas, que viendo que no bastan las armas francesas para defender sus vidas y sus haciendas, se van todos con los chinos, que envalentonados por la inaccion de dicho ejército, preparan una invasion en los meses de Julio y Agosto, para llevarla á cabo á principios de Octubre, que fué cuando se dieron los combates de Chu y de Lang-Kep.

La vuelta á las hostilidades procede del Gobierno de Pekin, que obliga á Francia á enviar nuevos refuerzos y los únicos cruceros de gran porte de que puede disponer. Hay hoy entre China y el Tonkin más de 80 buques de guerra y 30.000 soldados. Todo lo cual indica que los chinitos acabarán con los republicanos franceses.

Y no será esto lo peor que hayan hecho en su vida.

## LA CUESTION ESCOLAR.

Los estudiantes de la Universidad Central continúan en la misma actitud.

En la clase del Sr. Sanchez de Castro no han entrado, á pesar de las explicaciones dadas por dicho catedrático.

Las que explican los Sres. Gutierrez, Camús, Cafranga y Castejon han continuado desiertas.

Aparte de esto, lo que más ha preocupado ayer á los estudiantes es el anuncio de las medidas de rigor que el gobierno piensa adoptar con los que no asistan á las clases, siendo unánime la opinion de que en este caso no se debe asistir á ninguna de las cátedras.

Al efecto, se ha pensado en hacer constar á los catedráticos de las clases á que asisten, que todos los estudiantes les están profundamente agradecidos por la defensa que del claustro y de sus alumnos han hecho; pero que por razones de compañerismo no les es posible, como desearian, continuar asistiéndoles á sus explicaciones.

En las facultades de medicina y farmacia los estudiantes han seguido el ejemplo de la Universidad. No han entrado sino en las clases dirigidas por los catedráticos firmantes de la primera protesta.

El orden ha sido completo en todas partes. — Por la mañana se reunieron algunos estudiantes de los que diariamente concurren al Conservatorio de Artes en la planta baja del ministerio de Fomento.

Aunque se hallaban en el mayor orden, el gobernador civil se personó en la calle de Atocha, y ante las excitaciones del Sr. Villaverde se disolvieron los pocos grupos que había.

mismos adversarios, en el terreno de los principios, jamas ha convertido en indispensables estos debates, ni jamas ha tenido necesidad de provocarlos. Se ha ceñido, se limitará siempre á defender en la medida de sus fuerzas y en su carácter de simple fiel las doctrinas que la Iglesia enseña y las verdades por esta definidas. Invocar el *Syllabus* y demas documentos doctrinales de la Santa Sede, sin creer necesario pelarlos y deprimirlos, ha sido regla constante de su conducta.

»Siempre hemos querido la paz, pero al propio tiempo pedíamos que se hiciera sobre el terreno que la Santa Sede ha señalado en su breve á Mr. Dabot, obispo de Perigueux: «La base esencial de la armonía que debe reinar entre los fieles,» ha dicho Leon XIII, «debe buscarse en el *Syllabus* y demas documentos de nuestro ilustre predecesor ó en nuestras precedentes Cartas Encíclicas.» Esta es la union que quiere el Jefe de la Iglesia.

»Ahora no hablemos de nuestras antiguas contiendas. El Papa se ha dignado declarar que para nosotros, simples periodistas, había llegado el momento de callar y que bien pronto él hablará: llamamos y esperamos con la calma del soldado obediente y la serenidad del cristiano.»

Así hablan en casos tales los verdaderos católicos, y con esto muestra más que todos serlo el valeroso *Univers*.

Aprendamos de él y honrémonos con tenerle por el primer adalid de la prensa católica diaria en nuestros días.

F. S. y S.

Tomamos de *El Siglo Futuro*:

«En la Universidad de Salamanca también hay inteligencias claras y corazones enteros, verdadera esperanza de la patria católica, que en el horrible escándalo levantan la voz protestando contra todas las iniquidades, confesando sobre todo y ante todo su fe cristiana.

Ayer recibimos el telegrama siguiente:

«Salamanca, 25. — Estudiantes Universidad Salamanca, católicos romanos, aman libertad cristiana en enseñanza; protestan procedimientos contra claustro compañeros Madrid. — Máximo García. — Nicolás San Roman. — Moyano. — Pillon.»

Hoy hemos tenido el gusto de recibir la siguiente protesta, que de todo corazón aplaudimos, y nos apresuramos á publicar:

«Los que suscriben, alumnos de la Universidad de Salamanca, han sabido con dolor profundo los sangrientos atropellos y violencias de que ha sido víctima una manifestacion escolar en la vía pública y en el mismo recinto de la Universidad de Madrid. De ser exacto el relato de la prensa periódica, protestamos con tanta indignacion, y energía, como mesurado respeto, contra una represion que por innecesaria y desproporcionada pugna con la equidad y la justicia, y desmiente la serena y augusta templanza con que debe la ley amparar y mantener el orden y el sosiego públicos.

»Después de cumplir este deber de fraternal compañerismo, séanos permitido lamentar amargamente que con los venerandos nombres de ciencia y libertad se encubra y disfraza odio sañudo y ultraje fiero á la Religion del Estado, que es tambien la Religion de la patria. Por lo mismo que amamos como el que más la autonomía universitaria y la razonable independencia del profesorado, seremos siempre sumisos y fieles discípulos de aquella Cátedra suprema que irradia luz de infalible verdad sobre todas las cátedras, y con criterio de fundamental certidumbre defiende la libertad de las ignominias de la licencia.

»La edad juvenil y el decoro académico nos apartan de las ardientes luchas con que los partidos desgarran y deshonoran á España. Tiempo vendrá, y harto pronto por desgracia, en que un triste deber nos lance recién salidos de la paz del aula al enconado y revuelto combate, sin que prematuramente nos arrojemos con pueril arrogancia á enseñar lo que no sabemos y á ilustrar á los demas cuando necesitamos ser ilustrados.

»Católicos, apóstolicos, romanos, ante todo, no tenemos ni queremos tener más política que la de Cristo: amantes y defensores de los fueros universitarios que si ya murieron en la ley, deben de revivir y prosperar en la costumbre, haremos por merecerlos y honrarlos con el recogimiento y modestia que son la joya más preciada de la juventud estudiosa. Nunca por nada ni por nadie seremos en pérdidas manos ariete demoledor del orden, ni juguete vil de clandestinas insidias de secta. Y no entregaremos nuestras ideas y nombres á las vanas y corruptoras exhibiciones de la publicidad si arrogándose ciertas gentes una representacion supuesta, no lastimaran nuestras creencias y nuestro decoro con desdichados ataques envueltos en la ya gastada fraseología *patriótica* y sacados del viejo repertorio y de los rancios tópicos de la *ciencia y literatura callejeras*.

»Salamanca, 25 de Noviembre de 1884.»

— Casi al mismo tiempo que los músicos de Madrid celebraban en la iglesia parroquial de San Luis la funcion de Santa Cecilia, honrábase á la Santa por los músicos de Paris en la iglesia de San Eustaquio.

Desde las diez de la mañana dicen los periódicos de Paris que los fieles llenaban las bóvedas del templo y los sitios de preferencia.

Todos los maestros de capilla de todas las parroquias de Paris asistieron á la funcion de iglesia.

— Con sumo gusto publicamos las noticias que nos llegan de Cleveland, el nuevo Presidente de la República del Norte de América.

Cleveland, aunque protestante, se ha conducido bien con los católicos como gobernador de uno de los Estados confederados.

Advertimos que esta noticia la debemos al Obispo católico de Albany, el cual en una carta destinada á la publicidad y dirigida á los que le pedían informes sobre Cleveland, ha dicho entre otras cosas:

«En respuesta á vuestras preguntas he de declararos que he seguido con interes, la carrera del Gobernador Cleveland desde el día en que asumió la responsabilidad del poder. No conozco ningun acto de su administracion que revele espíritu de intolerancia y hostilidad á la Iglesia católica y á sus instituciones. Al contrario, me inclino á creer que Cleveland no tiene preocupaciones de secta, y está animado de sentimientos de imparcialidad y justicia para con la Santa Iglesia.»

PARTES TELEGRÁFICOS

Tánger 27.—Las diferencias existentes entre Francia y Marruecos, han terminado satisfactoriamente.

El sultan ha dirigido una carta al Sr. Ordega, representante francés en este imperio, desaprobando enérgicamente los actos arbitrarios de algunos funcionarios marroquíes para con ciudadanos ó protegidos franceses.

El sultan ofrece en su carta garantizar la seguridad personal de los extranjeros residentes en Marruecos y de los protegidos de gobiernos europeos.

Paris 27.—Un despacho de Shanghai de esta mañana que acaba de recibir la *Agencia Havas*, da la importante noticia de que los cruceros de vapor armados por cuenta de China y tripulados en parte por europeos, se disponen para hacerse á la vela dentro de dos días con rumbo desconocido.

Varios súbditos alemanes reclutados por el gobierno del Celeste Imperio para servir de oficiales, se han embarcado ya en dichos buques.

Ayer fueron vistos en alta mar otros tres barcos chinos navegando con rumbo al Sur creyéndose que se dirigen al arsenal de Fu-Tchu y á la isla Formosa.

La presencia de estos buques inspira alguna inquietud, pues, si bien es de creer que ninguno de ellos se atreva á hacer frente á ningun barco de la escuadra francesa que bloquea la isla Formosa, pueden causar perjuicios al comercio marítimo de Francia en el mar de China.

Se opina generalmente, sin embargo, que dichos buques no tienen más mision que burlar el bloqueo de la isla Formosa, para desembarcar en ella refuerzos y pertrechos de guerra.

El boletín semanal del movimiento de la poblacion de Paris, dice que durante la semana del 16 al 22 del corriente ocurrieron en Paris 1,006 defunciones, de las cuales 238 fueron ocasionadas por el cólera.

Añade que el total de muertos por esta epidemia desde su última aparicion en Paris, ha sido de 886.

La enfermedad, dice, ha quedado confinada á algunos barrios, donde existe poca limpieza.

Los datos posteriores al día 22, confirman que la epidemia siguió decreciendo en los mismos barrios donde se presentó.

«Paris, termina, ha recobrado su animacion anterior, y nadie se ocupa ya del cólera.»

Cámara de diputados.—Continúa la discusion sobre los créditos destinados á la guerra del Tong-kin.

Varios diputados de diversos partidos declaran que por elevadas razones de patriotismo están dispuestos á votar dichos créditos; pero que esto no implica en manera alguna un voto de confianza al ministerio.

El Sr. Clemenceau pronuncia un violentísimo discurso censurando la conducta del Gabinete Ferry en los asuntos del Tong-kin y China.

Después de un debate muy animado, en el que interviene el presidente del Consejo de ministros y otros oradores, se aprueban por gran mayoría los créditos indicados.

Terminada esta votacion, que no implicaba un voto de confianza al ministerio, se presentan diferentes órdenes del día ó proposiciones incidentales.

El presidente del Consejo declara que el gobier-

no no considera como un voto de confianza la aprobacion de la órden del día sin comentarios.

Puesta esta á votacion, es desechada por 301 votos contra 233.

Se lee despues otra órden del día dando un voto de confianza al gobierno, y en vista de lo avanzado de la hora se acuerda aplazar para mañana la votacion.

Berlin 28.—La Conferencia internacional del Congo, en su reunion de ayer, aprobó una proposicion fijando los límites de la cuenca de dicho territorio, á la cual se aplicará la libertad de comercio.

En dicha proposicion se manifiesta tambien el deseo de que se aplique el principio de la libertad de comercio á las regiones de la costa oriental de Africa, que sirven de acceso á los grandes lagos ecuatoriales.

GACETILLA LOCAL.

Con singular placer trasladamos á nuestras columnas lo siguiente publicado ayer por nuestro colega *Las Noticias*, que nos alegraríamos se realizara.

«Parece que para la próxima vestividad de la Purísima Concepcion de María muchos particulares de esta capital se proponen solemnizar tan grandioso día con iluminaciones públicas y adornos en las fachadas de sus habitaciones, de una manera que dé pública y ostensible muestra de sus acendrado catolicismo y del fervor con que veneran el mas contingente y poético de los dogmas de nuestra santa religion.

*Las Noticias* se asocia incondicionalmente á esa idea, ofrece sus columnas á los que corran con el proyecto y organizacion de tan loable estímulo, y hace votos en esta solemne ocasion para que la corendentora del linaje hamano, aclamada por Patrona de la patria, conserve en ella la fe tradicional que nos legaron nuestros padres.

Para la elegida de los pueblos, todo será poco; y nuestra humilde ofrenda la ovalorarán la sinceridad de nuestros sentimientos, que, hondamente católicos, nos los inspira la Reina de los cielos y de las almas.

Como estamos en la persuacion de que ninguno de nuestros lectores ha de ver con indiferencia la demostracion que se proyecta, les tendremos al corriente de los propósitos que animan á este vecindario, admirador ferviente de las glorias de María.»

Por la Delegacion de Hacienda queda anunciado en el *Boletín oficial* de la provincia el pago de la mensualidad de Noviembre último á la clase pasiva, desde el día 3 al 12 del actual.

Por D. Antonio Valenzuela y Lopez, vecino de Barcelona, se ha solicitado el registro de doce pertenencias de mineral de cobre y de otras doce de hierro, bajo los nombres de *San Francisco* y de *San Antonio* sitas todas en el término de la villa de Sóller.

Ayer las tropas de guarnicion en esta plaza pasaron la revista de comisario del mes de Diciembre, en sus respectivos cuarteles ante D. Juan Bó y Garcia, Comisario de Guerra de segunda clase.

Ha sido destinado á mandar el Batallon de Depósito de Inca, núm. 140, el Teniente Coronel don Miguel Guasp y Bonafé.

Ayer se expusieron al público en el zaguan de la Casa Consistorial las alteraciones de altas y bajas ocurridas durante el presente año en el censo electoral para Diputados á Córtes y provinciales, para efectos de reclamacion.

La sociedad *Conservatorio Balear* se reunirá en Junta general ordinaria á las cuatro de la tarde del día 7 del que rige al objeto de cumplir las prescripciones del artículo 50 del Reglamento.

Ayer entraron en este puerto, ademas del vapor *Jaime I*, la polacra goleta *Trinidad*, el bateo francés *Schaffino* y la polacra goleta *Virgen del Mar*, procedente de Mahon, con cargamento de granos, efectos y lastre; y el laúd *María*, de Felanitx, con lastre.

Se despacharon el vapor *Menorca*, para Mahon, conduciendo la correspondencia, 23 pasajeros y carga; el vapor *Union*, para Barcelona, con 15 pasajeros y ganado de cerda; y la balandra *Union*, para Almería, con carbon.

Son de la *Revista de Inca* las siguientes noticias:

— Los resultados de la cosecha de aceituna en esta y demas comarcas inmediatas dejan mucho que desear. Al darse principio á la fabricacion de aceite

ya se hizo notar la poca cantidad de este caldo que en relacion á la de aceituna se obtenia, sin que por otra parte la calidad compensara la deficiencia en la cantidad.

Posteriormente las abundantes lluvias de otoño parece han contribuido á que el fruto se desprendiera antes de tiempo de los olivos, y que una vez caido fuese arrastrado por las corrientes ocasionadas por los frecuentes aguaceros, encontrándose muy saturado de agua el que ha podido ser recogido. Ha venido, en conclusion, á seguir esta importante cosecha la misma suerte que en el presente año han tenido las demas en esta Isla.

— El tiempo, bastante vario, hizo concebir durante dos días de la presente semana alguna esperanza á nuestros labradores, pues que el sol nos favorecia; más hoy el día amaneció encapotado, comenzando á llover y con tendencia á continuar.

Quiera Dios que así no sea.  
— Los precios obtenidos por las especies presentadas en el mercado del día 27 fueron los siguientes: Almendron á 15-12 15-15 y 12-18 libras, ó sea (á 52, 52'50 y 53 pesetas quintal).  
Trigo á 15 16 pesetas cuartera.

Habas para ganados á 14 pts. cuartera.  
Id. para cozer á 17 y 18 id.  
Habichuelas blancas á 32 pesetas id.  
Id. negras á 28 id. id.  
Garbanzos á 25 id. id.  
Maiz á 11 id. id.  
Guisantes á 19 id. id.  
Frijoles á 31 id. id.  
Cerdos cebados á 12 pesetas, no siendo muchos los presentados.  
El mercado, en general desanimado.

Tomamos de *El Felanitense*:  
— Por la Direccion general de Comunicaciones, Jaime Noguera y Mesquida acaba de ser nombrado para el nuevo cargo de peaton que ha de conducir la correspondencia de Felanitx á Porto-Colom, cuyo servicio empezará á prestar el lunes proximo 1.º de Diciembre.

— Segun hemos oído decir, anteayer á cosa de las siete de la noche, yendo un jóven marinero de Andraitx á ver su lancha que tenía amarrada al muelle en Puerto-Colom, le tiraron una piedra que le partió el labio superior haciéndole saltar cuatro dientes. Sé ignora quien es el valiente.

Deseamos se averigüe y que se le dé la recompensa que merece por tan famosa hazaña.

— Precios corrientes de esta plaza:  
Candeal, á 16'00 pesetas cuartera.  
Trigo, á 15'00 id. id.  
Cebada, á 9'00 id. id.  
Avena, á 7'00 id. id.  
Habas, á 15'00 id. id.  
Almendron á 51'66 pesetas quintal.  
Almendras, de 12 á 15 pesetas cuartera.  
Algarrobas, de 18 á 20 reales quintal.  
Vinos, de 8 á 10 reales cuartin.  
Alcoholes de 90 grados á 80 duros los 500 litros con casco.

Los periódicos de Barcelona dan cuenta del fallecimiento del célebre violinista D. Andres Fortuny.

Una pulmonia doble ha acabado con la vida del inspirado Fortuny, tan conocido del público madrileño.

Ultimamente había dado conciertos notabilísimos en Paris, Lóndres y Lisboa, habiendo conseguido grandes triunfos.

Estaba condecorado con las cruces de Isabel la Católica y Cristo de Portugal.

Actualmente Fortuny tocaba en el café del Siglo XIX de Barcelona.

El arte ha tenido una verdadera pérdida con la muerte del eminente violinista.

Fortuny había cumplido 40 años.



**DON TOMAS AGUILÓ Y FORTEZA**

HA FALLECIDO

( Q. E. P. D. )

Su esposa, hijos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos, invitados ya para el entierro, y á todos aquellos á quienes por descuido involuntario se omitió avisar, que le tengan presente sus oraciones, y se sirvan asistir al oficio de difuntos y funeral que en sufragio de su alma se celebrará el miércoles, día 3 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en la parroquial-iglesia de Santa Eulalia.

# SECCION DE ANUNCIOS

## CAMBIO MALLORQUIN

En el sorteo de quinientas obligaciones de esta Compañía, emision dd 1.º Marzo de este año, celebrado el dia 30 de Noviembre último, correspondió la amortizacion á las obligaciones cuya terminacion sean las cifras 1, 2, 3, 4 y 8 designadas por la suerte.  
Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Palma 1.º Diciembre 1884.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

## Al público

La antigua y acreditada fonda de EUROPA establecida en la calle del Sindicato, núm. 120, Palma de Mallorca, si bien ha cambiado de dueño, seguirá como fonda y regirán los mismos precios de ántes con esmerado servicio y suma limpieza.

Se han introducido las siguientes modificaciones. En vista de que en el establecimiento hay tomadas habitaciones para estudiantes payeses y un local destinado para escuelas católicas, no se permitirá que las mujeres tomen habitación para quedarse en dicho establecimiento, á no ser que vayan acompañadas de su marido.

Se advierte que si alguno quiere vivir con más economía, se le permitirá tomar alojamiento alquilado por meses anticipados, á razon de 20 reales cada mes; pudiendo hacerse en cada habitación cuatro camas con comodidad, y se permitirá tambien tomar las raciones de comida que les parezca á los precios de la tarifa que se pondrá todos los días en el establecimiento, pudiendo comer tanto en su cuarto como en uno de los seis comedores separados que existen en la fonda.

Los precios generales son: La sopa de arroz y demas pastas, con carne ó pescado, á medio real la racion; los guisados de carne de cordero, ternera, cerdo y mezcla con carne de pollo á dos reales, y los asados de animales de pluma á tres reales.

Los precios de las habitaciones para dormitorios con cama y abrigo arreglata á la estacion, á 2 reales diarios.

## ZAPATILLAS DE FIELTRO

El año anterior, estando la estacion muy adelantada, se recibieron una gran partida de zapatillas de abrigo que se expenderán á precios módicos.

Paraguas de seda, alpaca y algodón de varios sistemas modernos.

Tienda de Barghart.—Copiñas, 15.

## LA PALMA

Fabrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud á perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargarle. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.-Olmos.-150.

## LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.

DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de Mosaico Hidráulico de todos colores y dimensiones, para habitaciones eccléctera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demas piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacen hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza: 86

## ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

## MÁQUINAS PARA COSER

DE TODOS SISTEMAS

### RELOGERÍA DE RUBIROLA

Odon-Colom y Siete Esquinas—Palma

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene expendiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas.

La misma casa cuenta con viajeros inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital, Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Binisalem, Mahon, Ciudadela é Ibiza.

Venta á plazos de 4 á 10 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y ademas relojes, á precios módicos.

Relojería de Rubirola, Odon-Colom.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., asi como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.  
Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

## PARAGUAS

FRANCISCO CANALS

Calle de Brossa núm. 10

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de paraguas de última novedad y buen gusto.

Los hay de los sistemas siguientes: Godet, Automata, Automaton, Titania, Velox, Ingles, Rápido y S. Bernardt.

De Algodon, desde 10 reales hasta 24; de Lana desde 24 hasta 40; y de Seda, desde 28 hasta 120.

Brossa 10.—CANALS.—Brossa 10.

## AL PUBLICO

Hay para alquilar un piano oblicuo en muy buen estado, casi nuevo.

Informarán en la Plaza del Temple, núm. 3, piso 3.º

## Vino puro de clase superior

Desde hoy queda abierto al público su venta á cuenta del propio cosechero, en la calle del Obispo entre los números 11 y 13, (casa sin número) á 14, 16 y 20 céntimos el litro.

## SAL

DE LAS FABR CAS DE IBIZA

Molida, á 5 céntimos de escudo el kilo y á 4 reales la arroba.

En grano, á 4 id., y á 3 reales arroba. 10—6  
JORGE VAQUER.—Palacio, 13.

## AVISO

En la acreditada panadería de la plaza de Sta. Eulalia se empezará, el martes 25 de los corrientes, á expenderse todos los días á las doce de la mañana, pan frances y de otras clases de superior calidad.

Igualmente se elabora pan de glesteu para los diabéticos.

ALQUILER.—En la calle de Troncoso (sin número) que le corresponde el 7, se alquila una tienda de bastante capacidad con tres cuartos dormitorios, cocina, dos fuentes, y corral. En la misma calle, esquina, darán razon.

ESTUDIANTES.—Una viuda de 45 años de edad, desea tener en su casa como pupilos dos ó tres estudiantes á quienes se propone servir y cuidar proporcionándoles habitación, comida y todo lo que sea necesario. En esta imprenta informarán.

ALMACEN.—Hay uno para alquilar de bastante capacidad, con agua en la calle del General Barceló número 60, muy útil para el comercio por estar cerca de la plaza de Atarazanas.

Tambien se alquila una casa botiga en la misma calle núm. 58. Informarán en la citada calle núm. 18.

ANUNCIO.—Hay para vender almendros (plantel), oliveras y acebuches. Informará Juan Perelló (a) Pere, que vive en el Plá de ne Tesse.

## PIANOS

Á PLAZOS

DE 6 A 10 DUROS MENSUALES.

DEPOSITO DE PIANOS Y ARMONIUMS

DE B. C. PERELLÓ.

ALMACEN DE MÚSICA

19, UNION, 19.

REPRESENTANTE DE LAS PRINCIPALES FÁBRICAS MAS ACREDITADAS

NACIONALES Y EXTRANJERAS

A PLAZOS Y AL CONTADO.

CINCO AÑOS DE GARANTIA POR SU SOLIDEZ.

LOS ARMONIUMS Y PIANOS

SE ALQUILAN PARA USO DE LAS IGLESIAS Y DEMAS.

PRECIOS ECONÓMICOS.

PALMA

19, UNION, 19.

DE 4 A 6 DUROS MENSUALES.

SOZPA Y

ARMONIUMS

## AZUCAR CENTRIFUGA

procedente de Habana

En el almacen de la calle del Conquistador (antes cuesta de Sto. Domingo) números 23 y 25, se espnde esta clase poco conocida, que es inmejorable para el café y otros usos domésticos, y se vende al módico precio de treinta reales los diez kilogramos. 8—5

## RETRATOS

Á 2 RS.

CALLE DE LA MISION NÚMERO 15.

## POMADA

ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Esparteria).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la COQUELUCHE, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 106

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1 á las 5 t.

Los estudiantes de Medicina se han negado á entrar á las clases; el gobierno ha resuelto obrar con energía contra los retraidos quienes perderán el curso.

Bolsin, 59-95.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORPUÑY, 6.